

Séminaire régional 2022

Agir à l'échelle territoriale pour lutter contre la précarité alimentaire et favoriser l'accès de tous à une alimentation de qualité

Sous-thème : Améliorer et diversifier les dons alimentaires

Mots-clés:

glanage solidaire, don de fruits et légumes frais, chantiers participatifs, lutte contre le gaspillage alimentaire

Département du Cantal (15)

Coût du projet : 4 500 euros en moyenne par an

Sources de financement : FDVA, fonds propres, mutuelle AESIO en 2021

Contact :

Amandine Lacalmontie, animatrice, CPIE de Haute Auvergne, amandine.lacalmontie.cpi e15@orange.fr 04 71 45 62 91

Glanage solidaire dans le Cantal

Ou comment une initiative qui émerge pendant la crise sanitaire tend à s'ancrer durablement et essaimer dans les territoires du Cantal

Contexte et objectifs visés

En 2020, le Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement (CPIE) de Haute-Auvergne se voit empêché de réaliser certaines actions du fait du contexte sanitaire. Dans le même temps, une animatrice fait le constat d'une production fruitière importante avec de nombreux fruits dans les arbres et qui tardent à être ramassés. Cela l'amène à proposer une réorientation de ses activités pour lancer une campagne de glanage solidaire afin d'approvisionner les associations d'aide alimentaire du secteur d'Aurillac. Le principe est d'éviter le gaspillage alimentaire en ramassant des fruits et des légumes qui ne sont pas récoltés par leur propriétaire et d'offrir des produits frais, locaux et de saison à des associations d'aide alimentaire. Ces chantiers de glanage mobilisent notamment des personnes suivies par des associations d'insertion sociale ou de citoyenneté participative. Cette opération - inédite dans le Cantal - lancée par le CPIE en 2020 a été reconduite et amplifiée en 2021.

Présentation résumée

Cette action de glanage solidaire initiée par le CPIE de Haute-Auvergne repose sur quatre volets :

- La recherche de chantiers. Des lieux de ramassage de fruits et légumes chez des particuliers, des agriculteurs-maraîchers ou encore dans des espaces gérés par des associations du territoire. Outre la mobilisation de son réseau, le CPIE a organisé une campagne de communication pour faire connaître le projet : emailing (adhérents, collectivités, partenaires, connaissances...), affichage (centre sociaux, magasins Bio, mairies...), interviews radio et articles de presse dans des médias locaux.
- <u>La mobilisation de glaneurs et glaneuses</u>. En complément de la mobilisation de ses adhérents et bénévoles, le CPIE Haute-Auvergne à nouer des partenariats spécifiques avec 1) l'Ecole de la 2^{ème} Chance (E2C) d'Aurillac qui accueille des jeunes eux-mêmes en situation de précarité ;2) l'association Unis-Cité qui accueille des jeunes en service civique volontaire ; et 3) l'association France terre d'asile qui a rejoint la dynamique en 2021.
- <u>L'animation et l'encadrement des chantiers de glanage</u>. Ces temps co-encadrés par le CPIE et les animateurs référents des jeunes de l'E2C ou d'Unis-Cité ont aussi permis aux glaneurs de découvrir des lieux de nature et des activités agricoles.
- <u>Les dons aux associations bénéficiaires</u>. Des moments qui sont aussi pensés pour valoriser les glaneurs dans leur action solidaire.

Résultats

Cette action de glanage, initiée en 2020, résulte de la capacité d'adaptation et de l'agilité du CPIE face à un double contexte : des animations rendues impossibles par la pandémie covid19 (avec donc du temps et des moyens libérés) et le constat d'une « année à fruits » avec des surplus et du gaspillage alimentaires en perspective.















Fiche

d'expérience





Les quatre chantiers de glanage réalisés en 2020 ont mobilisé une quarantaine de glaneurs et glaneuses.

Par ailleurs, des particuliers sensibilisés par la campagne d'information ont spontanément apporté des fruits qu'ils ont eux-mêmes ramassés.

o Quantité d'aliments collectés apportés aux restos du cœur :

- 1 cagette de noix + 1 cagette de châtaignes
- > 7 seaux + 2 sacs + 6 cagettes de pommes + 1 cagette de noix
- 2 cagettes de salades + 1 cagette de choux chinois + 1 sac de persil + 1 sac de carottes + 3 cagettes de blettes + 2 cagettes de cèleris branches + 2 cagettes de courges et potimarrons
- pommes en quantité...

o Nombre de structures partenaires associées : 7

- 1 particulier
- 2 agriculteurs-maraîchers
- 4 associations: les vergers de la vallée de l'Authre, l'Ecole de la deuxième chance d'Aurillac, Uniscité, les restos du cœur.

L'opération a été reconduite en 2021 avec une nouvelle campagne d'information et de sensibilisation.

Au total cinq chantiers de glanage ont été réalisé entre septembre et décembre 2021.

Un chantier d'envergure a été réalisé chez une agricultrice confrontée à une surproduction de carottes et qui n'avait ni les moyens humains de récolter ni les débouchés pour ses produits. 44 glaneurs et glaneuses se sont mobilisés pour ramasser quelque 1,2 tonnes de carottes bio au bénéfice de deux associations d'aide alimentaire (Resto du Cœur et Secours populaire).

Points d'intérêts

- Ces chantiers de glanage solidaires mobilisent une mixité de publics. L'animation est pensée pour favoriser des temps d'interconnaissance et participe à créer des liens sociaux et intergénérationnels.
- Il est aussi prévu pour l'avenir de prendre plus de temps en marge du glanage pour permettre aux jeunes notamment ceux en situation de précarité d'acquérir de nouvelles connaissances (activités agricoles) et de découvrir le fonctionnement des associations d'aide alimentaire pour y recourir au besoin ou s'y impliquer bénévolement.
- L'opération gagne en notoriété et sensibilise un public de plus en plus large qui dépose spontanément des surplus à des fins de don alimentaire.
- Une vraie satisfaction est exprimée tant par les donneurs que par les glaneurs dans leur participation à cette action solidaire et de lutte contre le gaspillage.
- Ces opérations conduites sur le bassin d'Aurillac et de la Châtaigneraie cantalienne en 2020 et 2021 intéressent aujourd'hui d'autres territoires du Cantal couverts par des projets alimentaires territoriaux : Hautes Terres Communauté et Saint-Flour Communauté.

Principaux enseignements

- <u>Communiquer plus tôt et plus fréquemment dans la presse</u> : la communication réalisée lors du lancement des campagnes de glanage solidaire permet non seulement d'identifier des chantiers pour des ramasses mais aussi de sensibiliser les acteurs locaux particuliers, associations, agriculteurs aux réalités de la précarité alimentaire sur le territoire.
- <u>Clarifier les règles du glanage solidaire</u>: lors des ramasses en 2021, des glaneurs ont pu être tentés de conserver une partie des produits. Pour éviter tout malentendu et tensions à l'avenir, le CPIE prévoit de rédiger <u>une charte du glaneur</u> précisant notamment que l'intégralité des récoltes est à destination de l'aide alimentaire. Cette charte sera complétée d'un volet pédagogique sur le gaspillage alimentaire et l'alimentation durable pour sensibiliser tous les participants.
- <u>Les bénéfices de cette opération</u> dépassent le seul approvisionnement en produits frais et locaux d'associations d'aide alimentaire : lutte contre le gaspillage alimentaire, création de liens sociaux et intergénérationnels, éducation populaire et à la citoyenneté, sensibilisation élargie aux questions des précarités, découverte du métier et des contraintes des maraîchers... sont autant de bénéfices induits par ces chantiers de glanage solidaire.